

À LA RECHERCHE DU PASSÉ

Origine de « Laveine » ... Et si ce nom venait des sources !

Quelle veine me direz-vous d'habiter un petit village au nom si mystérieux !

C'est en effet spontanément, qu'en cherchant l'origine du nom Laveine, on pense à la chance ; cependant très vite cette idée sort de notre esprit ; trop simple bien sûr !

On se dit alors que ce nom vient plutôt de l'avoine, il n'y a qu'une apostrophe à ajouter et une lettre à changer.

Ceci est d'ailleurs bien ancrée dans les esprits car une légende remontant à Sainte-Radegonde, patronne de la paroisse, nous dit que la sainte en question aurait été sauvée de poursuivants par de l'avoine poussée miraculeusement dans un champ pour la cacher. C'est joli et flatteur, mais faut-il bien y croire ?

Le nom de Laveine désigne en fait un terroir de petite taille, s'étendant sur des collines qui bordent au sud la vallée de l'Allier, garni de maisons et de jardinets sans aucune trace d'avoine.

Mais alors d'où vient ce nom ?

Si l'on consulte les historiens, on ne voit pas que sainte Radegonde soit jamais venue en Auvergne ; elle a vécu dans la région de Poitiers et Orléans.

Par contre, le patronage de Ste Radegonde était fréquent pour les paroisses possédant une abbaye de filles nobles, et c'était le cas



pour la paroisse de Crevant. Cette sainte serait donc parmi nous grâce au couvent et non à l'avoine.

Le texte le plus ancien qui mentionne le nom de Laveine

est celui de Marcellin Boudet, dans sa chronique de l'abbaye de "Lavesne", lorsqu'il nous parle de Géraud originaire de Lavesne près de Bulhon.

Il cite ses sources en latin "Geraldus cognomento de vena viculus in arvergna Budilhonne castho situs"

Or "vena" signifie la veine, mais aussi la source, le mot ayant les deux significations.

Reportons nous maintenant sur le terrain. Nous voyons que Laveine abonde en sources ; il y en a une près de la mairie, côté nord, une chez monsieur Chandelier, une autre encore dans le grand tournant qui arrosait autrefois le jardin de la mère abesse, et puis n'oublions pas celle située dans la côte de Bajolet.

Il est donc fort probable que l'origine du nom de Laveine "Vena" soit la plus juste et de toute évidence elle convient à grand nombre d'entre nous.

Mais nous aimons bien aussi sainte Radegonde et son vitrail illuminé le soir à droite du porche de l'église.

D'après un article de monsieur B. Chandelier.

Vraie ou fausse, l'idée née de cette hypothèse ne change en rien la beauté de notre commune.

Prairies, bois et taillis, se mêlent si bien qu'il donnent à notre espace de vie une merveilleuse harmonie.

Petits et grands, pensons à le protéger.

Mieux encore, améliorons le...

Et pour l'origine de Crevant, avez-vous une idée ?